

Alvinsius Jakarlos

by UNITRI Press

Submission date: 06-Sep-2024 09:12AM (UTC+0530)

Submission ID: 2446262913

File name: Alvinsius_Jakarlos.docx (82.71K)

Word count: 2322

Character count: 15922

**PEWARISAN KEARIFAN LOKAL TOPENG MALANGAN SDN
LANDUNGSARI 1 KABUPATEN MALANG**

SKRIPSI

OLEH :
ALVINSIUSJAKARLOS
2020720008



1
PROGRAM STUDI PENDIDIKAN GURU SEKOLAH DASAR

FAKULTAS ILMU PENDIDIKAN

UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADewi

2024

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengeksplorasi dan menganalisis pewarisan kearifan lokal topeng Malangan di SDN 1 Landungsari, Kabupaten Malang. Topeng Malangan merupakan salah satu bentuk seni tradisional yang kaya akan nilai budaya dan simbolik. Penelitian ini difokuskan pada identifikasi metode dan strategi yang diterapkan oleh sekolah dalam mengenalkan dan melestarikan topeng Malang kepada siswa.

Metode penelitian yang digunakan adalah kualitatif dengan pendekatan studi kasus, melibatkan observasi, wawancara, dan analisis dokumen terkait program pelestarian.

Temuan penelitian menunjukkan bahwa SDN 1 Landungsari menerapkan berbagai metode termasuk pengajaran langsung, workshop, dan pementasan untuk meningkatkan pemahaman dan apresiasi siswa terhadap topeng Malangan. Namun, penelitian ini juga mengidentifikasi beberapa tantangan seperti kurangnya sumber daya dan dukungan eksternal. Berdasarkan hasil tersebut, penelitian ini merekomendasikan beberapa strategi untuk meningkatkan efektivitas program pelestarian, termasuk pengembangan materi kurikulum yang lebih terintegrasi dan peningkatan kerjasama dengan komunitas seni lokal.

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi dalam memperkuat pelestarian budaya lokal dan menyediakan model yang dapat diterapkan di sekolah-sekolah lain.

Kata Kunci: Pewarisan, Kearifan Lokal, Tarian Kataga

BAB 1

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Kearifan lokal merupakan salah satu aspek penting dalam budaya suatu daerah yang perlu dilestarikan dan diwariskan kepada generasi penerus. Proses pewarisan kearifan lokal berlangsung turun-temurun dalam lingkup keluarga (Firsta Bagus Sugiharto, 2023) pengembangannya proses pewarisan kearifan lokal dapat terjadi atau diwariskan kepada orang lain yang tidak mempunyai hubungan keluarga. Di Indonesia, berbagai daerah memiliki kearifan lokal yang khas, salah satunya adalah topeng Malangan. Topeng Malangan merupakan salah satu bentuk seni pertunjukan tradisional yang berasal dari Kabupaten Malang, Jawa Timur. Seni ini dikenal dengan keunikannya dalam bentuk, warna, dan makna simbolik yang terkandung dalam setiap topengnya. Dalam konteks ini, topeng Malangan tidak hanya berfungsi sebagai media hiburan, tetapi juga sebagai sarana untuk menyampaikan nilai-nilai budaya dan moral yang penting bagi masyarakat.

Seiring dengan perkembangan zaman dan pengaruh globalisasi, terdapat kekhawatiran bahwa keberadaan topeng Malangan sebagai bagian dari kearifan lokal akan terancam punah jika tidak ada upaya sistematis dalam pelestariannya. Adanya perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi dapat mengantarkan seseorang bisa mengikuti, merubah pola hidup dan tingkah lakunya. (Firsta Bagus Sugiharto, 2022) upaya pelestarian kearifan lokal memerlukan perhatian khusus dari berbagai pihak, termasuk institusi pendidikan. Oleh karena itu, SDN 1 Landungsari di Kabupaten Malang memiliki peran krusial dalam pewarisan kearifan lokal ini melalui program-program pendidikan yang menekankan pada pemahaman dan

apresiasi terhadap topeng Malangan. Upaya tersebut diharapkan dapat mengintegrasikan nilai-nilai budaya dalam kurikulum pendidikan serta membentuk kesadaran dan kecintaan siswa terhadap warisan budaya daerahnya.

Pewarisan kearifan lokal merupakan aspek krusial dalam melestarikan budaya suatu daerah agar tidak hilang tergerus oleh arus globalisasi ² Tujuan dari pewarisan kearifan lokal adalah guna menjaga eksistensi dari kearifan lokal yang mana hal ini menjadi roh dan jati diri dari sebuah masyarakat dan bangsa, bilamana kearifan lokal tidak diwariskan kepada generasi penerus maka dapat dimungkinkan kearifan lokal tersebut akan hilang. (Firsta Bagus Sugiharto, 2016) Dalam konteks Kabupaten Malang, kearifan lokal topeng Malangan menjadi salah satu elemen budaya yang sangat berharga. Penelitian mengenai pewarisan kearifan lokal topeng Malangan di SDN 1 Landungsari sangat penting karena sekolah ini memiliki peran strategis dalam mendidik dan membentuk karakter siswa sebagai generasi penerus budaya (Hadi, 2019). Tanpa adanya upaya sistematis untuk melibatkan siswa dalam pelestarian budaya lokal, risiko kehilangan elemen-elemen penting dari warisan budaya menjadi semakin besar.

Urgensi penelitian ini semakin diperkuat oleh fakta bahwa topeng Malangan tidak hanya sekadar simbol seni, tetapi juga menyimpan nilai-nilai historis dan moral yang mendalam. Sebagai upaya untuk mengatasi tantangan globalisasi yang dapat mengancam kelestarian budaya lokal, perlu adanya pemahaman yang mendalam tentang bagaimana proses pewarisan budaya ini dilakukan di tingkat pendidikan dasar, ¹ Salah satu cara untuk mengembangkan prinsip-prinsip moral adalah melalui pendidikan karakter (Firsta Bagus Sugiharto, 2023). institusi pendidikan seperti SDN 1 Landungsari dapat berperan sebagai agen perubahan yang

efektif dalam mengintegrasikan budaya lokal ke dalam kurikulum mereka dan melibatkan siswa dalam aktivitas yang relevan. ¹⁸ Selain itu, penelitian ini akan memberikan wawasan yang berharga tentang strategi-strategi yang diterapkan oleh SDN 1 Landungsari dalam melestarikan topeng Malangan, serta tantangan yang dihadapi dalam proses tersebut. Globalisasi seperti sekarang ini membuat negara-negara di dunia termasuk Indonesia mengalami dampak negatif (Firsta Bagus Sugiharto, 2023) implementasi program pelestarian budaya di sekolah-sekolah dapat membantu mengidentifikasi praktik terbaik dan area yang perlu diperbaiki. Dengan hasil penelitian ini, diharapkan akan dapat dihasilkan rekomendasi yang bermanfaat untuk meningkatkan efektivitas program pelestarian budaya dan memastikan bahwa topeng Malangan tetap hidup dan relevan di kalangan generasi muda.

¹ Semua peluang pertumbuhan baru yang muncul di dunia dan sepanjang sejarah umat manusia sangatlah penting bagi pendidikan. Meskipun kemajuan yang mendasar dan menyeluruh merupakan upaya manusia, namun perlu terus dikembangkan potensi intrinsik sesuai dengan atribut yang ada di mata publik dan masyarakat. (Firsta Bagus Sugiharto, 2023) Perkembangan zaman dan pengaruh globalisasi yang semakin pesat, terdapat kekhawatiran bahwa kearifan lokal seperti topeng Malangan akan mengalami penurunan nilai dan kehilangan eksistensinya. Hal ini mengkhawatirkan karena kearifan lokal memiliki peranan penting dalam membentuk karakter dan identitas budaya masyarakat setempat. Topeng Malangan, sebagai salah satu representasi dari kekayaan budaya lokal, berpotensi tergerus oleh budaya populer yang lebih mendominasi dan sering kali kurang menghargai nilai-nilai tradisional. Oleh karena itu, penting untuk melakukan upaya-upaya konkret

dalam pelestarian dan pewarisan kearifan lokal, terutama di kalangan generasi muda.(Firsta Bagus Sugiharto, 2022) , institusi pendidikan seperti SDN 1 Landungsari dapat memainkan peran strategis dalam hal ini dengan mengintegrasikan kearifan lokal dalam kurikulum mereka. Dengan cara ini, diharapkan siswa tidak hanya mengenal, tetapi juga menghargai dan melestarikan topeng Malang sebagai bagian dari identitas budaya mereka. Upaya ini bertujuan ¹⁴ untuk menjaga agar kearifan lokal tetap hidup dan relevan di tengah perubahan zaman yang cepat (Firsta Bagus Sugiharto, 2023)

Proses mengkaji bagaimana pewarisan kearifan lokal topeng Malang dilakukan di sekolah ini, serta tantangan dan strategi yang diterapkan dalam upaya tersebut. Menurut Setiawan (2023), penelitian mengenai implementasi program-program pelestarian budaya di sekolah-sekolah dapat memberikan wawasan berharga tentang efektivitas metode yang digunakan dan tantangan yang dihadapi. Dengan memahami proses ini, diharapkan ²⁸ dapat ditemukan cara-cara yang lebih baik untuk mengintegrasikan topeng Malang dalam kegiatan pembelajaran, serta mengatasi hambatan yang mungkin muncul dalam upaya pelestarian budaya lokal. ¹ Nilai kearifan lokal di lingkungan siswa dapat membantu siswa memperoleh pengalaman dan pengetahuan, serta menjadi wahana untuk menumbuhkan kecintaan terhadap kearifan lokal di lingkungan siswa (Firsta Bagus Sugiharto, 2023).

Penelitian ini bertujuan untuk mengeksplorasi metode dan praktik pewarisan kearifan lokal topeng Malang di SDN 1 Landungsari dengan pendekatan yang komprehensif dan sistematis. Fokus ⁷ utama dari penelitian ini adalah untuk mengidentifikasi berbagai cara yang digunakan oleh pihak sekolah dalam mengenalkan topeng Malang kepada siswa. Hal ini meliputi analisis terhadap

berbagai program dan kegiatan yang dilaksanakan, seperti pengajaran seni, workshop, dan pementasan topeng, serta integrasi materi budaya dalam kurikulum. Penelitian ini juga akan mengevaluasi bagaimana metode-metode tersebut diterapkan dan apakah pendekatan yang diambil sesuai dengan kebutuhan dan minat siswa (Nugroho, 2022). Selain itu, penelitian ini akan mengkaji efektivitas dan dampak dari program-program tersebut terhadap pemahaman dan apresiasi siswa terhadap seni tradisional topeng Malangan. Aspek penting yang akan dieksplorasi termasuk bagaimana program-program ini mempengaruhi pengetahuan siswa mengenai sejarah dan makna topeng Malangan, serta seberapa jauh siswa dapat mengapresiasi ²² dan menghayati nilai-nilai budaya yang terkandung di dalamnya. Evaluasi ini bertujuan untuk mengidentifikasi keberhasilan dan kelemahan dari pendekatan yang digunakan, serta memberikan rekomendasi untuk peningkatan program pelestarian budaya ⁴ Peran media dalam suatu pembelajaran merupakan suatu hal yang sangat penting untuk mendukung berjalannya suatu proses pembelajaran (Firsta Bagus Sugiharto, 2016)

Penelitian ini diharapkan dapat ditemukan strategi-strategi yang efektif untuk memperkuat keterlibatan siswa dalam pelestarian topeng Malangan dan meningkatkan kesadaran mereka terhadap pentingnya kearifan lokal (Firsta Bagus Sugiharto, 2023). Dengan memberikan wawasan yang mendalam mengenai implementasi dan dampak dari upaya pelestarian ini, penelitian ²³ ini bertujuan untuk memberikan kontribusi yang signifikan terhadap pengembangan model-model pendidikan budaya yang dapat diadopsi oleh sekolah-sekolah lain, serta mendukung upaya pelestarian budaya lokal di tingkat yang lebih luas (Firsta Bagus Sugiharto, 2018)

16

B. Fokus Penelitian

Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah bagaimana proses pewarisan kearifan lokal topeng Malangan dilaksanakan di SDN 1 Landungsari, Kabupaten Malang? Penelitian ini bertujuan untuk mengidentifikasi dan menganalisis metode serta strategi yang diterapkan oleh pihak sekolah dalam mengenalkan dan melestarikan topeng Malangan kepada siswa. Selain itu, penelitian ini juga akan mengkaji tantangan yang dihadapi dalam proses pewarisan budaya tersebut serta efektivitas dari berbagai program yang dijalankan. Dengan memahami bagaimana proses pewarisan kearifan lokal dilakukan, diharapkan dapat ditemukan cara-cara yang lebih efektif untuk mempromosikan dan menjaga keberlanjutan topeng Malangan sebagai bagian dari warisan budaya lokal dan juga bisa sebagai sumber belajar siswa. Perlunya metode pembelajaran yang efektif untuk meningkatkan hasil belajar siswa (Firsta Bagus Sugiharto, 2024)

C. Tujuan Penelitian

Penelitian ini difokuskan pada pewarisan topeng Malangan di SDN 1 Landungsari, Kabupaten Malang. Topeng Malangan, sebagai salah satu bentuk seni tradisional yang kaya akan nilai budaya, memerlukan perhatian khusus agar tetap relevan dan dikenal oleh generasi muda (Wulan et al., 2019). Oleh karena itu, tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengeksplorasi dan menganalisis berbagai metode dan strategi yang diterapkan oleh pihak sekolah dalam mengenalkan dan melestarikan topeng Malangan. Penelitian ini bertujuan untuk mengidentifikasi metode yang digunakan, mengevaluasi efektivitas program pelestarian, serta

mengkaji tantangan yang dihadapi dalam proses pewarisan budaya tersebut. Dengan pemahaman yang mendalam tentang proses dan strategi ini, diharapkan dapat ditemukan rekomendasi yang berguna untuk meningkatkan upaya pelestarian topeng Malangan dan mendukung keberlanjutan kearifan lokal sebagai bagian integral dari warisan budaya daerah (Wahyu & Lutfiana, 2021). Tujuan penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Mengidentifikasi metode pewarisan kearifan lokal untuk menganalisis berbagai metode yang diterapkan oleh SDN 1 Landungsari dalam mengenalkan dan melestarikan topeng Malangan kepada siswa, termasuk pendekatan yang digunakan dalam kurikulum dan kegiatan ekstrakurikuler.
2. Menganalisis strategi dan program-program pelestarian topeng Malangan yang dilaksanakan oleh sekolah, serta mengukur efektivitasnya dalam meningkatkan pemahaman dan apresiasi siswa terhadap seni tradisional ini.
3. Mengidentifikasi tantangan-tantangan yang dihadapi dalam proses pewarisan kearifan lokal dan mengidentifikasi solusi atau rekomendasi yang dapat diterapkan guna mengatasi hambatan-hambatan tersebut.
4. Memberikan rekomendasi yang berbasis pada temuan penelitian mengenai cara-cara yang lebih efektif dalam melestarikan dan mempromosikan topeng Malangan, sehingga dapat mendukung keberlanjutan warisan budaya lokal di masa depan.

D. ¹⁹ Ruang Lingkup dan Batasan Penelitian

Penelitian ini bertujuan untuk mengeksplorasi pewarisan kearifan lokal topeng Malangan di SDN 1 Landungsari, Kabupaten Malang, dengan fokus pada berbagai aspek yang terkait dengan pelestarian budaya tersebut. Ruang lingkup penelitian mencakup identifikasi dan analisis metode yang diterapkan oleh pihak sekolah dalam mengenalkan dan melestarikan topeng Malangan kepada siswa, serta evaluasi program dan strategi pelestarian yang dijalankan. Penelitian ini juga akan mengkaji tantangan yang dihadapi dalam proses pewarisan kearifan lokal dan mengidentifikasi solusi ¹² yang dapat diterapkan untuk mengatasi hambatan tersebut. Selain itu, penelitian ini bertujuan untuk menilai dampak dari program-program pelestarian terhadap pemahaman dan apresiasi siswa terhadap seni tradisional topeng Malangan. Dengan memahami ruang lingkup ²⁶ penelitian ini, diharapkan dapat memberikan gambaran menyeluruh mengenai upaya pelestarian budaya lokal di lingkungan pendidikan dasar dan kontribusi SDN 1 Landungsari dalam melestarikan warisan budaya daerah. Penelitian ini berfokus pada pewarisan kearifan lokal topeng Malangan di SDN 1 Landungsari, Kabupaten Malang. Ruang lingkup penelitian meliputi:

1. Metode Pewarisan Budaya: Penelitian akan mengidentifikasi dan menganalisis metode yang diterapkan oleh pihak sekolah dalam mengenalkan dan melestarikan topeng Malangan. Ini termasuk kegiatan kurikuler dan ekstrakurikuler yang berkaitan dengan seni topeng Malangan.

2. Program dan Strategi Pelestarian: Penelitian akan mengevaluasi berbagai program pelestarian yang dijalankan oleh SDN 1 Landungsari, serta strategi yang digunakan untuk meningkatkan pemahaman dan apresiasi siswa terhadap topeng Malangan.
3. Tantangan dan Solusi: Penelitian akan mengkaji tantangan yang dihadapi dalam proses pewarisan kearifan lokal dan mengidentifikasi solusi atau rekomendasi yang dapat diterapkan untuk mengatasi hambatan tersebut.
4. Dampak pada Siswa: Penelitian akan menilai dampak dari program-program pelestarian terhadap pemahaman dan apresiasi siswa terhadap topeng Malangan.

Terdapat beberapa batasan yang perlu diperhatikan. Penelitian ini terbatas pada SDN 1 Landungsari di Kabupaten Malang, sehingga analisis yang dilakukan tidak mencakup sekolah-sekolah lain di Kabupaten Malang atau di daerah lain. Fokus utama dari penelitian adalah pada pewarisan kearifan lokal topeng Malangan, tanpa melibatkan bentuk-bentuk seni tradisional lain yang mungkin juga ada di daerah tersebut. Selain itu, penelitian ini akan dilakukan dalam jangka waktu tertentu, yang mungkin membatasi pengumpulan data dari seluruh program atau aktivitas pelestarian yang berlangsung sepanjang tahun. Metode penelitian yang digunakan adalah kualitatif, yang mungkin tidak mencakup data kuantitatif atau statistik yang lebih luas mengenai efektivitas program secara umum (Purwanza et al., 2022). Dengan batasan-batasan ini, penelitian ini diharapkan dapat memberikan wawasan yang mendalam mengenai upaya pelestarian topeng Malangan di konteks yang spesifik, serta kontribusi SDN 1 Landungsari dalam melestarikan kearifan lokal.

1. Lokasi dan Subjek: Penelitian ini terbatas pada SDN 1 Landungsari di Kabupaten Malang dan tidak mencakup sekolah-sekolah lain di Kabupaten Malang atau daerah lain. Fokus utama adalah pada siswa dan program pelestarian yang ada di sekolah tersebut.
2. Aspek Kearifan Lokal: Penelitian ini hanya akan membahas topeng Malangan sebagai contoh kearifan lokal, tanpa mencakup bentuk-bentuk seni tradisional lain yang mungkin juga ada di daerah tersebut.
3. Waktu dan Durasi: Penelitian ini akan dilakukan dalam jangka waktu tertentu, yang mungkin membatasi pengumpulan data dari seluruh program atau aktivitas pelestarian yang berlangsung sepanjang tahun.
4. Pendekatan Metodologi: Penelitian ini akan menggunakan metode kualitatif untuk menganalisis data, yang mungkin tidak mencakup data kuantitatif atau statistik yang lebih luas mengenai efektivitas program secara umum.

E. ¹¹ Manfaat Penelitian

Manfaat penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi yang signifikan dalam berbagai aspek. Pertama, penelitian ini akan memberikan wawasan mendalam mengenai metode dan strategi yang efektif dalam pewarisan kearifan lokal topeng Malangan di SDN 1 Landungsari, sehingga ³ dapat menjadi ³ model bagi sekolah-sekolah lain dalam melestarikan budaya lokal. Kedua, ³ hasil penelitian ini akan memberikan informasi yang berguna bagi pihak sekolah dan ⁶ pengambil kebijakan tentang tantangan yang dihadapi dalam pelestarian budaya serta solusi yang dapat diterapkan untuk meningkatkan efektivitas program-

program pelestarian. Ketiga, dengan menilai dampak program-program pelestarian terhadap pemahaman dan apresiasi siswa, penelitian ini dapat membantu dalam merancang kurikulum dan kegiatan yang lebih terintegrasi dengan nilai-nilai budaya lokal. Terakhir, penelitian ini berpotensi untuk mendukung upaya pelestarian topeng Malang secara lebih luas, memperkuat identitas budaya lokal, dan ⁶ memastikan bahwa warisan budaya tersebut tetap hidup dan relevan di kalangan generasi muda.

Alvinsius Jakarlos

ORIGINALITY REPORT

20%

SIMILARITY INDEX

18%

INTERNET SOURCES

5%

PUBLICATIONS

1%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	rinjani.unitri.ac.id Internet Source	4%
2	doaj.org Internet Source	3%
3	text-id.123dok.com Internet Source	1%
4	ejournal.unib.ac.id Internet Source	1%
5	ojs.unida.ac.id Internet Source	1%
6	Dian Lestari, Heri Kurnia, Dina Nurayu Ningtyas, Isrofiah Laela Khasanah. "Peran Keraton Kasepuhan Cirebon Sebagai Pusat Pemeliharaan dan Pembangunan Budaya", Academy of Social Science and Global Citizenship Journal, 2021 Publication	1%
7	journal.yrpiipku.com Internet Source	1%

8	Sulton Firdaus, Mu'alim Wijaya, Qomariyah Qomariyah. "Implementasi Pembelajaran Bahasa Arab di MTs Mambaul Ulum Tulupari Tiris Probolinggo", AS-SABIQUN, 2024 Publication	1 %
9	id.scribd.com Internet Source	1 %
10	litbang.kemenperin.go.id Internet Source	1 %
11	docplayer.info Internet Source	1 %
12	vdokumen.com Internet Source	1 %
13	Muammar Qadafi. "Pembelajaran Bahasa Inggris pada Anak di Sangkhom Islam Wittaya School saat Pandemi Covid-19", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2020 Publication	<1 %
14	Submitted to Universitas Negeri Jakarta Student Paper	<1 %
15	iainbukittinggi.ac.id Internet Source	<1 %
16	repository.uinib.ac.id Internet Source	<1 %
17	www.jurnal.minartis.com Internet Source	<1 %

<1 %

18

Windasari Windasari, Aisca Nindi Kharisma, Nur Komala Hanifah. "Mengembangkan Model Pengembangan Tenaga Kependidikan untuk Meningkatkan Mutu Pelayanan di SD Lidah Wetan 4", Jurnal Pendidikan Guru Sekolah Dasar, 2024

Publication

<1 %

19

aimos.ugm.ac.id

Internet Source

<1 %

20

mtbfm.co.id

Internet Source

<1 %

21

repository.ar-raniry.ac.id

Internet Source

<1 %

22

harisuryacenter.wordpress.com

Internet Source

<1 %

23

hees-di-leuweung.blogspot.com

Internet Source

<1 %

24

journal.al-khairat.ac.id

Internet Source

<1 %

25

laodeyusran.blogspot.com

Internet Source

<1 %

26

repositori.usu.ac.id

Internet Source

<1 %

27

repository.upi.edu

Internet Source

<1 %

28

www.dexa-medica.com

Internet Source

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off

Alvinsius Jakarlos

PAGE 1

PAGE 2

PAGE 3

PAGE 4

PAGE 5

PAGE 6

PAGE 7

PAGE 8

PAGE 9

PAGE 10

PAGE 11

PAGE 12

PAGE 13
